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免費幼稚園教育 

意見書 

 

引  言 

 

行政長官梁振英在其競選政綱中表明會落實十五年免費教育，但時至今日免費幼

稚園教育政策仍處於規劃階段，距離正式落實執行仍遙遙無期。特區政府至今僅

成立了免費幼稚園教育委員會，探討免費幼稚園教育政策，該委員會至今仍未完

成其工作，由於有關政策必須就法例、規例修定，撥款等事宜籌備和經現存架構

進行商討及諮詢公眾，公民黨有理由質疑本屆特區政府任期完結之前，我們的下

一代仍然未能享受免費的幼稚園教育。 

 

過去公民黨一直關注香港的學前教育政策，更曾處理多宗與幼稚園教育有關的個

案，公民黨有感今天受幼稚園教育政策影響的不同持份者，包括幼稚園負責人、

教職員、家長及學生均對現狀表達不滿，因此近年積極倡議應盡快落實免費幼稚

園教育，並把握落實新的資助和規管模式的契機，檢視和重整現時的幼稚園教育

及幼兒照顧的政策。 

 

為有力地倡議免費幼稚園教育政策和提出具體建議，公民黨陳家洛立法會議員辦

事處先後進行了三個階段的調查研究，以瞭解現時幼稚園的經營狀況，幼稚園負

責人及辦學團體對免費幼稚園教育政策的意見以及公眾人士對如何落實免費幼

稚園教育的意見(見附件)。本意見書將根據上述三個階段調查的結果，提出如何

落實免費幼稚園教育政策的意見和建議。 

 

免費幼稚園教育委員會 

 

為了研究落實免費幼稚園教育政策的具體安排，政府當局於 2013 年 4 月委任了

以鄭慕智為主席的免費幼稚園教育委員會，計劃就如何推行免費幼稚園教育進行

研究，並於成立後兩年內向政府當局作出具體的政策建議，並向政府建議在落實

免費幼稚園教育政策前，短期和中期的幼稚園資助政策建議。公民黨認為無論在

委員會組成、工作進度和政策建議方面，公民黨均感到不滿。 

 

首先，公民黨認為整個委員會成員的背景和組織架構，充份說明政府當局在推展

免費幼稚園教育時首要的考慮似乎並非藉新的資助模式的機會處理現時幼稚園

教育各持分者面對的嚴峻問題，而是為了在缺乏清晰理念情況下，平衡各種聲音

和想辦法壓縮推行免費幼稚園教育政策時的經常開支。公民黨對政府當局的承擔
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和決心實在感到擔憂。最終在 2016/17 學年亦未能兌現行政長官早於 2012 年已

經提出的政策承諾。這樣的話，梁振英走數的糊塗賬又添一筆。 

 

較早前委員會提出了優化學券制度的建議，作為未落實免費幼稚園教育期間的臨

時安排，公民黨必須強調政府不能以為擴大學券計劃的範圍便當成免費幼稚園教

育政策的主體；學券計劃支援了家長，減輕了家庭開支，但對全面免費幼稚園教

育只是杯水車薪，幫不了忙，反而只會加劇教育向商品化。因此公民黨強烈呼籲

免費幼稚園教育委員會在落實真正的免費幼稚園教育時，必須讓我們相信小朋友

都可以擁有公平的教育機會。 

 

幼稚園教職員薪酬待遇 

 

幼稚園教師不時都公開反映薪酬偏低，與他們取得認可幼稚園教師資格所需承擔

的並不合理，導致幼稚園教師的流失率長期偏高，部份幼師甚至離開教育行業另

覓出路，這對於幼師培訓的資源而言是一種浪費。公民黨認為在落實免費幼稚園

教育時，必須同步改善幼稚園教師的待遇，並為他們建立事業發展的階梯。 

 

公民黨認為政府當局應該參考現時應用於官津學校的教師薪級表，在落實免費幼

稚園教育的同時引入幼稚園教師薪級表，讓幼師的薪酬隨着資歷增加而獲得調升，

增加他們繼續在幼師崗位上服務。有關做法可以增強幼師的專業發展，也讓幼師

的寶貴教學經驗留在幼師行業，長遠提升本地的幼稚園教育質素。 

 

現時鑒於在學券制下，全日制幼稚園，甚至是提供放學後託管服務的長全日制幼

稚園，若按學校的開放時間計算，它們的資助額肯定較半日制的幼稚園為少。這

種情況使全日制及長全日制的幼師薪酬空間受到限制，如果以平均時薪計算，全

日制幼師的薪酬水平根本不可能與半日制幼稚園競爭，使這些幼稚園人手流失情

況更加嚴重。公民黨認為此等現象實在不能接受，故建議政府當局考慮向全日制

和長全日制幼稚園提供足夠的資助，以挽留人才。 

 

幼稚園學位分配辦法 

 

目前全港各間幼稚園均採用全面自行收生的學位分配制度，當政府當局落實免費

幼稚園教育政策時，公民黨認為政府相當可能會就獲資助幼稚園的學位分配辦法

制度作出修訂，增強政府當局在學位分配過程中的角色，因此公民黨在進行相關

政策研究時亦有就這方面收集業界和公眾的意見。 
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根據有關的調查結果，社會大眾都傾向採用現應用於官津中小學的學位分配辦法，

即部份學位由校方自行分配，另一部份學位由政府統一分配，並根據幼兒的居住

地區分配校網，作為獲資助幼稚園學位分配辦法的藍本。公民黨認為現時中小學

的學位分配辦法至今已運作多年且行之有效，認同政府當局應考慮公眾的意見，

研究應用上述學位分配辦法。 

 

幼稚園課程規範 

 

現時不同的幼稚園的課程內容差異相當大，部份課程更可能已與現行的初小課程

重疊。公民黨認為若實行免費幼稚園教育，必須考慮是否需要制訂比較清晰的課

程規範和指引。根據早前進行的調查研究結果，社會均不反對引入一定程度的課

程規範，所有受資助幼稚園的教材均需按照一個由教育局規定的課程指引編製。 

 

公民黨認為政府當局必須就是否需要及如何制訂受資助幼稚園的課程指引諮詢

幼稚園教育界和社會的意見，而該課程指引應以為幼稚園學生建立輕鬆愉快的學

習環境，讓他們建立群體生活和人際溝通技巧為目標，學術知識的灌輸應適可而

止。只有這樣，社會才能確保幼兒能享受教育的過程，為進入基礎教育階段打下

基礎。 

 

校舍的安排 

 

現時部份幼稚園的校舍乃租用的私人物業，而且租約均較短，一般不超過三年，

這種情況導致部份幼稚園的經營環境相當不穩定，一旦業主大幅加租甚至拒絕續

租，幼稚園未必能夠立即物色替代校舍繼續營運，師生便需要面對轉校的問題。

對年幼的學童而言，適應新的學校環境、新的教師和同學絕非易事，因此政府當

局落實免費幼稚園教育時，必須同時處理幼稚園校舍的問題。 

 

當然，處理校舍問題的最便捷方法是由政府向受資助的幼稚園提供租金津貼，但

是這樣做可能導致向出租物業予幼稚園的私人業主加租，加重公帑負擔，因此公

民黨認為若政府當局以租金津貼的形式資助幼稚園，必須同時制訂適當的機制監

察，提高透明度。不過，公民黨認為長遠而言政府當局應該參照現時對資助中小

學的做法，由政府當局編配校舍。政府當局可以運用現有的空置校舍，並在規劃

的公營房屋樓宇及私人發展計劃中預留空間作為幼稚園之用，最終達致受資助幼

稚園完全不需依賴租用私人物業作為校舍。 

 

書簿雜費的水平 
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現時幼稚園除向家長收取學費外，亦會收取書簿費及其他雜費，有關費用需要在

公開發報供公眾查閱。不少幼稚園事實上是依賴這些書簿雜費補貼其營運開支。

公民黨認為在免費幼稚園教育政策下，受資助的幼稚園不應再依賴書簿雜費支持

其運作，故公民黨認為政府當局應考慮加強對幼稚園書簿雜費的規管。 

具體而言，公民黨建議受資助的幼稚園除需要公開其書簿雜費水平及收費項目外，

還需要把有關收費項目和水平呈交教育局審批。同時，教育局在審批有關收費時，

應以收回成本為原則，確保幼稚園不會透過收取書簿雜費取得大量額外收入，與

免費幼稚園教育走相反方向。 

  

總  結 

 

公民黨支持政府當局盡快落實免費幼稚園教育政策，並促請當局盡快提出具體的

政策建議並將之諮詢公眾意見。特別在幼師薪級表、學位分配辦法和校舍編配方

面作出詳細的研究，確保資助制度運作得宜。公民黨盼望政府當局在政策制訂過

程中能夠吸收上述意見和建議，亦會積極配合相關的諮詢工作，向政府當局提出

更詳細和具體的意見。 

 

公民黨 

2015 年 1 月 

 

附件：陳家洛議員辦事處三次免費幼稚園教育調查的結果 


























